

Une Semaine dans le Morvan



Mon Dieu que la montagne est belle, comment peut-on s'imaginer, qu'on ne trouve plus de médecins à Château Chinon. Des forêts magnifiques, des lacs, du calme, du calme et encore du calme, personne ne semble entendre le cri du Morvan, qui souhaite vivre.



Le Morvan est au cœur de la Bourgogne, à cheval sur les départements de l'Yonne, de la Côte d'Or, de la Nièvre, et de la Saône et Loire, c'est une montagne qui semble détachée du Massif Central, le sol est granitique. Ces anciennes montagnes atteignent difficilement 900 mètres. On se rend compte qu'on y arrive par la nature du sol, les gravillons au bord des routes ne sont plus blancs, mais rouges. L'eau n'y est plus calcaire, et j'en ai ramené plusieurs bouteilles, pour boire ou éviter le calcaire dans les bouilloires.

Notre petite maison de vacances était à Château Chinon-Campagne, une très grande commune qui entoure le chef lieu du Morvan Nivernais Château Chinon. Les anciens se souviennent que ce fut le fief électoral de François Mitterrand. Je me souviens du règne de Valérie Giscard d'Estaing, originaire de Saint-Chamond en Auvergne, qui a été très généreux pour l'Auvergne. On disait avec humour que si Mitterrand avait été élu, le Morvan aurait été une petite Auvergne ! !

Mitterrand élu a bien tenté que faire quelque chose pour son fief électoral, il y a installé l'imprimerie de l'armée de terre dès 1982. Hélas, en 2007, dans le cadre de la suppression du service militaire obligatoire, et de la réduction drastique des emplois dans l'armée, l'imprimerie qui occupait une centaine de personnes a été regroupée à Saint Etienne. Ce fut le dernier coup porté à la fragile économie de la "capitale du **Morvan**". Aujourd'hui l'atelier est remplacé par un super marché.

François Mitterrand avait aussi donné à la ville tous les cadeaux reçus en qualité de Président de la République. Le Musée du Septennat que nous avons visité il y a quelques années était émouvant, riche et vivant. Plein de souvenirs, des œuvres précieuses offertes par des émirs, de l'art sobre venu du Japon, des lettres de petits enfants du monde entier. Hélas, mal gardé il y a eu des vols, et le musée est fermé



Par Arnaud 25 — Travail personnel, CC BY-SA 3.0, sur [Wikipedia](#)

Château Chinon n'est plus que l'ombre de lui-même, cette sous-préfecture de la Nièvre, sans grande beauté, n'aurait plus un seul médecin sur place. On y trouve quand même quelques bons restaurants, en particulier l'hôtel du Parc. Il y a peu de monuments remarquable, si ce n'est la fontaine. L'œuvre est composée de sculptures de [Niki de Saint Phalle](#) (1930-2002) et de sculptures-machines de [Jean Tinguely](#) (1925-1991). C'est un cadeau de François Mitterrand à la commune.



Une nature préservée et magnifique

J'ai souvent traversé Château Chinon pour mon travail, la ville est sur la route entre Dijon à Nevers en passant par Autun, et j'avais été peiné de voir des montagnes qui furent boisées, rasées à nu. Une grande partie des sapin de Noël sont produits ici. Cette culture est dévastatrice pour les paysages et la nature.

Mais cette année, j'ai quitté la grande route, et me suis aventuré vers le Haut Folin, le plus haut sommet des montagnes, et là j'ai découvert des forêts magnifiques, avec des mousses, et des êtres bizarres cachés dans dans les futaies.



Vous avez vu, il signale notre arrivée à tous les animaux de la forêt



Sur le chemin qui mène aux sources de l'Yonne, on voit des bêtes bizarres



Même dans le Morvan, il y a des gens qui ont abandonné leur pauvre toutou

Je vous recommande la promenade qui mène aux sources de l'Yonne, près de Glux en Glenne, (un nom comme cela ne s'invente pas !) . Nous y avons rencontré ce que nous avons pris pour une grenouille, toute petite. Tout fier, nous l'avons montré à un promeneur, qui nous a dit avec un air péremptoire, " Ce n'est pas une grenouille, c'est un crapaud, de l'espèce... suit un nom imprononçable ". Il s'agissait de **Michel Huet**, un naturaliste, réalisateur de films sur la nature pour la télévision. Quelques minutes plus tard, il est revenu vers nous avec un énorme crapaud, et il nous a dit : " Elle pourrait être la maman de votre petite bête ! elle se gonfle car elle a peur. Le mâle est quatre fois plus gros ! " ... nous avons continué la conversation, et il nous a dit qu'il travaillait sur un film sur l'orpaillage, qu'il était resté des mois en Amazonie auprès des chercheurs d'or, ceux qui empoisonnent la Guyane. (Pour extraire l'or on utilise du mercure, qui mélangé à l'eau devient très toxique pour les plantes, qui empoisonnent alors poissons et mammifères). Il était très fier, car le président de l'Assemblée Nationale lui a demandé de présenter son film, aux députés, c'est un bon indice de la volonté de nos élus de tenter de sauver la nature en Guyane.



Bibracte

Les forêts majestueuses nous mènent à Bibracte, l'ancienne capitale de Éduens, très importante tribu gauloise, en conflit avec les Arvernes qui habitaient l'Auvergne, et les Séquanes plus au nord, ils ont été longtemps les alliés des Romains avant de se ranger de mauvaise grâce sous les ordres de Vercingétorix. Leur capitale est sur un grand plateau, facilement défendable. On y a installé un musée, et une navette gratuite monte sur la montagne, où on trouve des ruines imposantes datant de l'époque romaine, voir postérieure. Le panorama y est superbe.



Vue depuis Bibracte de la vallée de l'Arroux (affluent de la Loire), au fond à gauche on devine Autun



A côté des fouilles, on voit pendre de grandes gourdes, elles contiennent les gravats obtenu en creusant le sol, ils seront ensuite tamisés à la recherche d'objets archéologiques intéressants

Les fouilles nous montrent des bâtiments, des rues en pierre bien taillées, il y a eu une ville gauloise, une ville romaine, et même un monastère au moyen âge. Mais on n'a exposé aucune mosaïque comme on en trouve tout au tour de la Méditerranée.



Un groupe mystique est venu danser une danse sacrée sur la trace des druides, dans la capitale des Éduins

Moins haut, et moins historique, le Morvan est très riche en étangs et en lacs. Certains sont très grand comme le Lac des Settons, avec ses plages, ses restaurants et ses centre nautiques, d'autres sont moins connus, mais on peut aussi y faire du pédalo et nager comme le Lac de Pannecière. Ces retenues d'eau ont pour but de réguler le cours de l'Yonne, afin d'éviter que les pauvres parisiens ne soient trop souvent victimes d'inondations comme en 1910.

Certains étangs sont réservés à la pêche, où à la promenade, et des passerelles permettent de passer des zones humides, où vivent batraciens, papillons, et oiseaux plus ou moins sauvages. Elles sont accessibles aux handicapés, comme "la passerelle de la peur" à Ouroux en Morvan.



La passerelle passe au dessus de marais, plein de lentilles d'eau, le visiteur guette l'apparition d'un crocodile avec appréhension



Sur les étangs, on peut aussi essayer de pêcher des nuages



Ou faire du pédalo, de la voile, ou même nager, on loue des pédalos avec tobogan incorporé au lac des Settons

Il y a très peu de monuments à visiter dans le Morvan, la région a toujours été très pauvres, si bien qu'à Dijon, il y avait un proverbe disant « Du Morvan, ne vient, ni bon vent, ni bonnes gens » sur que les pauvres ne sont pas des bonnes gens, en plus ils refusent de se faire construire des châteaux avec de grands parcs.

Toutefois, il y a un artiste, qui a peint plusieurs fresques dans différents villages, nous avons bien aimé celle ci vue à Chaumard près du lac de Pannecièrè où nous nous sommes baignés.



Les amateurs d'art doivent quitter la région de Château Chinon, et descendre sur **Autun** dont la cathédrale gothique est extraordinaire, ou un peu plus loin voir le Château de Sully. Il y a aussi pas très loin le parc de loisirs du Creusot, qui vaut le déplacement si vous avez de jeunes enfants, ou des moins jeunes.

Au milieu de cette nature magnifique, on oublie souvent le quotidien, et pourtant, il peut nous rattraper. En se promenant, ma fille a été adoptée par un tique, craignant la maladie de Lyme, nous nous sommes précipité vers la pharmacie la plus proche, nous ne l'avons pas trouvé, alors nous avons roulé pendant près d'une heure pour arriver à Anost, où un pharmacien charmant, et proche de la retraite, nous a gracieusement soulagés. Nous le remercions encore une fois.

Si les pharmacies sont rares, les médecins le sont encore plus, et la situation devient dramatique. C'est probablement la raison qui a fait du fief de François Mitterrand une circonscription acquise au Rassemblement National.



L'abandon des territoires est un drame national

Signe d'espoir, en face de notre location, à Château Chinon campagne, dans un hameau d'une dizaine d'habitants, j'ai vu des techniciens bricoler vers des poteaux télégraphiques... "on installe la fibre" m'ont-ils dit, avec la fibre optique, le télétravail sera possible dans le Morvan. Mais cela ne suffira pas à redonner le dynamisme économique dont la région a cruellement besoin.

En attendant, pour ceux qui aiment la nature et le calme, le Morvan est une région magnifique, et on y fait de belles rencontres, comme le montre la photo plus bas :

